# LA MARCA COMO MEDIO DE DIFUSIÓN DE LOS EMPRENDIMIENTOS TURÍSTICOS DEL CANTÓN MILAGRO

por García Moreira Medina Paredes

Fecha de entrega: 02-sep-2019 11:23a.m. (UTC-0500)

Identificador de la entrega: 1166276114

Nombre del archivo: FUSI N DE LOS EMPRENDIMIENTOS TUR STICOS DEL CANT N MILAGRO.docx

(65.61K)

Total de palabras: 7818

Total de caracteres: 42464

### INTRODUCCIÓN

La marca es importante a la hora de implementar un negocio, hoy en día se necesita definitivamente crear una imagen que pueda representar a la empresa, y esta sea diferenciada ante la competencia, en este proyecto se han realizado varios tipos de investigaciones como cualitativas, documental, descriptiva entre otras, hemos recolectados datos para poder mostrar varias situaciones en donde se ven reflejada por medio de rentabilidad la importancia de poseer o tener una marca.

En este proyecto de investigación la problemática a tratar es la marca como medio de difusión de los emprendimientos turísticos del cantón milagro, para poder llegar a una conclusión recolectamos información en base autores que defiendan y sustenten la información teórica expuesta en el proyecto, de esta manera el desarrollo de la investigación se dio de forma documental a través de artículos de revistas, libros, o documentos digitales que aportaron información básica sobre los lugares turísticos a tratar, en base a esa investigación logramos identificar cuales eras las falencias que son provocadas al no tener una marca registrada para que el emprendimiento sea posicionado en el mercado y así aporte a la economía de la cuidad o país, incrementando turismo y de esta misma manera crear otras oportunidades de trabajos o dentro del mismo crear nuevos emprendimientos.

En este proyecto se pretende demostrar la importancia de poseer una marca para que esta sirva como un canal de difusión mediante elementos que integran la marca, ya sea eta fácil de pronunciar, factible al momento de ser expuesta ante el público objetivo, también se habla sobre la difusión de atractivos turísticos y definición de atractivos turísticos, se elaboró un análisis tomando en cuenta la importancia que tiene la marca a la hora de difusión de los emprendimientos turísticos en el cantón Milagro.

A partir de la información recopilada, mediante varios tipos de investigaciones y al comparar un emprendimiento con el otro pudimos constatar la gran diferencia que existe entre emprendimientos con una marca registra o sin marca registra, se consideró implementar una propuesta que consiste en para la creación de una marca que represente a los emprendimientos turísticos y pueda ser difundida por medio de trípticos publicitarios para llegar a más turistas extranjeros, ofreciendo nuevas alternativas de turismo.

### CAPÍTULO I

### PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

### 1.1.PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

A nivel mundial los emprendimientos turísticos cada día cobran más importancia, sin embargo, mucho de ellos descuidan sus aspectos, como el uso de la marca misma que permitiría un mejor posicionamiento, por lo tanto, una correcta y mejor difusión de los diversos atractivos que se ofrece a la comunidad local o de otras comunidades que se sentirían atraídas por visitar estos sitios.

Como es el caso, all you need is Ecuador, Según el Ministerio de Turismo (2014) es una campaña con el propósito de potenciar el turismo en diferentes lugares del ecuador. Era una forma de promocionarse al país y llevar su mensaje a nivel mundial; atrayendo a personas de diferentes países para que puedan conocer y aprecia la gran variedad de riquezas culturales que ofrece el Ecuador.

En Ecuador el uso de las marcas para los emprendimientos turísticos aun no cobra vital la importancia que los usos de las marcas tienen, los negocios dedicados a ofrecer los mismos servicios no sienten la necesidad de poseer una marca que les permita incursionar en nuevos mercados, pudiendo despertar nuevos intereses en las personas, tanto a nivel provincial, nacional e internacional.

Tomando como ejemplo a, Manabí primero, una campaña llevada a cabo como iniciativa promover el turismo en su provincia, a nivel nacional como internacional. Esta campaña buscaba recopilar las zonas turísticas más destacables que dispone Manabí y figurarlo todo en una marca, con el beneficio de que nuevos visitantes puedan familiarizarse mejor con los encantos que nos ofrece esta provincia. (Venamanabi, 2013)

En el cantón Milagro se encuentran con una muy buena ubicación para emprendimientos turísticos o en su mayoría son de tipo agrícola, es decir, se iniciaron conforme al agroturismo que está relacionado con características ecológica, explotando las variedades naturales que existen en este cantón, sin embargo, existen emprendimientos que no poseen una identidad a través de una marca, que impide que no puedan difundirse a mayor nivel cada uno de sus atractivos.

### 10 1.2.FORMULACIÓN DEL PROBLEMA

De qué manera la marca incide en la difusión de los emprendimientos turísticos del cantón Milagro.

### 1.2.1. Sistematización

La pronunciación de la marca incide en que pueda ser más perceptible ante las personas de diferentes lugares, conociendo por primera vez los emprendimientos turísticos establecidos, al mismo tiempo estas se sientan familiarizadas en el entorno. Es un factor primordial para la marca porque indicará el sitio de donde esta proviene, destacando así su cultura y como es su gente.

Recordar la marca no solo se quedará grabado en la mente de los turistas, sino es una forma en que puedan recordarlo a largo plazo, teniendo como alternativa a los emprendimientos turísticos del cantón de Milagro. Además, incide en que las personas reconozcan a primera vista la marca, pese a que no han ido a los sitios turísticos, recordaran el nombre de la marca con suma claridad, con la curiosidad de saber de qué trata.

La marca puede disponer de los elementos suficientes para representar a los emprendimientos turísticos, pero necesita de los diferentes medios de difusión para llevar su mensaje. Es cuando se requiere analizar cuáles serían los medios que más consume el público objetivo al se quiere llegar, otorgando información suficiente para que sepan los atractivos turísticos que se promocionan, sin generar ambigüedades.

### 1.3.OBJETIVOS

### 1.3.1. Objetivo General

Establecer de qué manera la Marca incide en la Difusión de los emprendimientos turísticos del Cantón Milagro, realizando una investigación documental que expondrá los beneficios que puede ofrecer, para así darse a conocer ante los medios y mejorar su posicionamiento.

### 1.3.2. Objetivos Específicos

Determinar cómo el posicionamiento incide en la Difusión de los emprendimientos turísticos del Cantón Milagro.

Definir qué características debe poseer una marca para la correcta difusión de los emprendimientos turísticos del cantón milagro.

Determinar la importancia de la marca como factor primordial en la difusión de los emprendimientos turísticos del cantón milagro.

### 1.4.JUSTIFICACIÓN

La presente investigación se enfocará en el estudio de la marca y sobre los emprendimientos turísticos en el cantón de Milagro, debido a que la presencia de los mismos una fuente sustentable de ingresos a nivel nacional, por lo que se busca posicionar una marca que simbolice cada sitio turístico del cantón, basándonos en los parámetros necesarios para crearla de manera adecuada y profesional. Es de suma importancia porque nos permitirá expandir nuevas estrategias de mercadotecnias y así poder destacar frente a sus competidoras.

La marca es una representación general de todos los diferentes sitios turísticos de la Cuidad de Milagro, esta crea una imagen que permite a los turistas reconocerla en cualquier lugar en donde estén y de esta manera posicionarse a largo plazo en la mente de los consumidores. Los turistas al reconocer la marca también la recomendaran a sus seres queridos más cercanos, creando así más publicidad para la marca, es decir Al tener una propia marca creas una imagen que permite a los clientes reconocer los diferentes sitios turísticos que proporciona tu establecimiento, de esta manera tendrán una referencia de lo que ofrece tu emprendimiento, cabe destacar que al momento de ser difundida la marca esta debe de ser muy atractiva para que se posesiones en la mete de los consumidores de algún modo y esta sea reconocida a simple vista al momento de difundirla a través de los medios convencionales existentes en la cuidad.

A través de la marca comunicaremos un mensaje especifico hacia la comunidad, cuando el mensaje el claro, ellos sabrán de que trata. Permitiendo así que no necesiten indagar demasiado para saber lo que significa, llegando así a que la marca pueda llegar más lugares de manera clara y concisa lo que se intenta promocionar o vender. Asentando un vínculo entre la marca y el consumidor, podemos guiarnos y visualizar hacia aquel lugar deseamos visitar, esto ayudara a que los clientes conozcan los lugares y reconozcan de manera eficaz el ambiente que este provee.

Al concientizar a los demás emprendimientos en que tener una marca propia para su empresa, no solo es una imagen común, sino una representación general de todo lo que quiera transmite y realiza su negocio. Esta imagen permitirá que puedan ser reconocidos por más personas a nivel nacional e internacional, generando ingresos que los beneficie a ellos y al país. 5

### CAPÍTULO II

### MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL

### 2.1. ANTECEDENTES REFERENCIALES

Galarza Paucar, Karina de los Ángeles, Devalle, Verónica 2016. Visualizaciones de la marca. Marcas Ecuatorianas: Estrategias y desarrollos emergentes.

Cada día los ecuatorianos buscan la manera emprender en nuevos negocios en que subsistir y al momento de crearlos tienen que pensar en una marca. Desafortunadamente no recurren a parámetros que puedan para crear una buena marca, es tomado tan a la ligera que no siente el requerimiento necesario en acudir a un profesional para un buen asesoramiento. Por ello se piensa crear un molde referencial que permita crear un buen diseño y lectura de la marca, pudiendo así llevar el mensaje que desea transmitir con las nuevas marcas.

Para promover los sitios turísticos en el cantón Milagro, se pondrá en funcionamiento las asesorías necesarias para que los nuevos emprendimientos puedan componer el diseño de su propia marca. Creando un molde que conceda establecer paradigmas en el uso correcto de elementos en la marca. Es una estrategia que tiene como finalidad en que la marca evoque profesionalismo, formalidad y originalidad frente a los turistas.

Haro Barreno, Marlene Alexandra, Granja Díaz, Wellington Patricio 2016. Construcción de valores emocionales en marcas ecuatorianas.

La marca requiere eficientes técnicas de comunicación para ser desarrollada, de igual manera existen diferentes estrategias publicitarias puede hacen sentir más apego emocional que tienen las personas con la marca, comprender a los clientes permite desarrollar buenas tácticas con la creación de la marca a través de los valores emocionales.

Los valores emocionales siempre están presente en una marca, la manera en cómo se expondrá delante de los turistas definirá como se sentirán al apreciarla. Por ello debemos crearla tomando como base elementos que puedan persuadir y generar una buena impresión al espectador, de la misma forma ocasionara que sientan afecto al punto de hablar bien de ella y recomendarla a sus seres más cercanos.

Cabrera Vargas, Joselyne Gabriela, Plaza Guzmán, Jorge Javier 2016. Diseño y gestión de marca para desarrollo de actividades turísticas en el cantón Pasaje, provincia de El Oro.

En los últimos años el ecuador ha tenido como objetivo promover el turismo en todo el país y convertirlo en una principal fuente de ingreso. Por lo que a través del Ministerio de Turismo se realiza un programa llamado "Invest Ecuador", al querer intensificar nuevos emprendimientos a nivel nacional. Por consiguiente, se tiene como propósito emprender el turismo en el cantón Pasaje, provincia de El Oro. Realizando una página web que permita promocionar los atractivos lugares y puedan comprar en línea los paquetes turísticos que se ofrecen a turistas nacionales y extranjeros.

Podemos apreciar que en los diferentes lugares del Ecuador también se está considerando como una oportunidad incentivar el turismo en la localidad a través de programas que el Ministerio de Turismo puede ofrecer y además determinamos lo sumamente beneficioso que podría resultar en futuro si se llevara a cabo una difusión de la marca de los emprendimientos turísticos en el cantón Milagro.

### 2.2. FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

Los emprendimientos turísticos han sido objeto de interés de muchos países, ya que los consumidores estarán dispuestos a consumir el mejor servicio que sea de su preferencia, satisfaciendo sus expectativas. Esto ha llevado a una serie de estudios que tratan de explicar en que se fijan las personas al contratar un servicio de turismo en primer lugar. Por ellos se definirán algunos conceptos sobre el tema de estudio sobre la marca, la difusión y los emprendimientos, así como sus características e importancia que presentan en el medio.

### 2.2.1. Marca

### 2.2.1.1. Definiciones

Según Davis (2002) propone la siguiente definición sobre la marca:

Es un conjunto de promesas consistentes. Implica confianza, consistencia y una serie definida de expectativas. Una marca ayuda a los clientes a sentir más confianza en sus decisiones de compras. Una marca es un activo y, después de su gente, es ningún activo más importante. Es una propuesta a largo plazo: una marca fuerte sigue siendo consistente con lo que significa durante mucho tiempo. Muchas veces décadas.

A través de la marca se puede transmitir un sin número de mensajes al público objetivo, mediante la marca se establece una comunicación directa con el consumir a tal punto de que este se sienta identificado ya sea por diferentes razones que los conducirá a consumirla dependiendo del tipo producto o servicio que este ofrezca, sin duda alguna para sacar al mercado un emprendimiento la parte fundamental del mismo debe de basarse en la creación de una marca que lo identifique, esto generara un progreso impresionante y un desarrollo admirable en poco tiempo en el mercado.

Por su parte, Medina (2014) define a la marca como un elemento intangible que nos ayuda a diferenciarnos de la competencia. La marca protege un producto y garantiza su calidad. Pero esta, además de ser un intangible, también plasma realidades tangibles como el nombre, el logo o colores corporativos.

La marca es una herramienta fundamental para un emprendimiento, logra identificarnos antes los demás, nos garantiza estabilidad a largo plazo, fomenta en nuestra empresa esa confianza que se necesita al momento de posesionar el producto en la mente de consumidor, cuando se habla de marca también se habla de los diferentes tipos de elementos como pueden ser los logotipos o símbolos, que pertenecen a una identidad visual corporativa.

Teniendo en cuenta a Villafañe (1999) se refiera a identidad visual corporativa a La traducción simbólica de la Identidad Corporativa de una organización, concretada en un programa o manual de normas de uso que establece los procedimientos para aplicarla correctamente.

Toda empresa o emprendimiento para su progresa debe de implementar desde el principio una línea de identidad corporativa, esto conlleva a definir, su marca, logotipo, símbolo, o puede ser que tan solo lo defina por su nombre con un tipo de tipografía de acuerdo a la empresa, el color con el que se representaran, según la psicología del color de acuerdo con el establecimiento, también cuando nombramos identidad visual corporativa, nos referimos a la toda la papelería y elementos visuales que la empresa llevara, esto también servirá como una identificación y por lo tanto ayudara con el avance del emprendimiento.

También Wilensky (2006) sostiene que la marca es, por su propia naturaleza, la cara pública y "visible" del producto y la empresa. Es un factor fundamental en la construcción del poder de negociación de la compañía.

Al ser un elemento primordial ante cualquier empresa, La marca debe simbolizar la confianza y beneficios que proyectarán los productos o servicios que se distribuirán. Una buena marca se destacará frente a sus competidoras, porque estas presentan diferentes estrategias para satisfacer las expectativas que tienen los consumidores, logrando captar su atención y a su vez estableciendo un vínculo que perdurara por mucho tiempo.

Una marca no tiene como única función en otorgar una imagen representativa al emprendimiento que se desea establecer, sino también en añadir profesionalismo y mejorar su precio en el mercado. Cuando la marca dispone de los elementos adecuados, su valor agregado asciende, por lo que aumenta las posibilidades de obtener más ingresos, como se ha visto en el análisis de los casos. Del mismo modo en que si no se opta por incorporar una marca, podría existir las probabilidades que el negocio tenga un certero estancamiento en sus ingresos y en alcanzar sus objetivos.

El Ecuador es un país con mucho potencial turístico, presenta lugares exóticos y naturales que visitar, permitiendo el disfrute de gratificantes experiencias. Constantemente el país recibe miles de turistas cada año, ansiosos por conocer nuevos destinos turísticos. Si se les otorgara nuevas alternativas de destinos turísticos a los que puedan ir, no solo considerarían como única opción los lugares más concurrentes, sino prestarían atención a otros sitios que les ofrezcan nuevas actividades y experiencias.

### 2.2.1.2. Importancia de la marca

Las marcas son importantes para los consumidores porque aportan el siguiente beneficio: Opciones claras y definidas; un medio para simplificar sus decisiones; certidumbre de calidad; Prevención de Riesgo; Una forma de expresión propia; Algo en lo que pueden confiar. (Ortegón Cortázar, 2014)

La importancia de las marcas es que nos permite obtener un mensaje claro y conciso al momento de saber que ofrece tal empresa, la marca aporta una identidad propia al producto, mantiene la confianza entre los consumidores hacia la empresa.

Desde un punto de vista financiero, la medición del valor de las marcas permite cuantificar y asignar un valor a estos activos que pueda aparecer reflejado en los estados financieros de las organizaciones o ser usado en operaciones de ventas, transacciones, acuerdos de licencias, franquicias o alianzas. (Buil, De Chernatony, & Martínez, 2013)

La importancia de la marca tiene mucho valor porque es la imagen de la empresa que comunicara a las demás personas sobre la calidad de los productos, es crucial porque los ingresos que se generen dependerán de la marca, porque establece una relación de afecto que tiene el cliente con el artículo. Además, representa mucho valor cuando la marca tiene diferentes franquicias y productos, haciéndola reconocible el cualquier parte que este. Es indispensable que los emprendimientos tengan presente la realización de su propia marca, ya que esto les concedería nuevas oportunidades a sus establecimientos que beneficiarían de forma gradual en un corto tiempo, ya que al ser una marca característica podrá ser divulgada de manera más adecuada y significativa por medios convencionales y digitales, informando así los servicios y productos que están a su disposición.

### 2.2.1.3. Características de la marca

Citando a Martínez Guillén (2006) la marca debe realizarse cuidadosamente, procurando que reúna características que la hagan atractiva, fácilmente recordable e informativa. Entre las características que debe reunir una buena marca destacan:

- Su fácil pronunciación.
- Que se recuerde con facilidad.
- Su brevedad.
- La creación de una idea adecuada sobre el producto o uso.
- Su protección legal.
- No tener un nombre demasiado común.
- No tener un nombre genérico.
- Llamar la atención de los clientes reales y potenciales.
- La necesidad de adecuarse a las características del producto.
- El ser indicativo del precio del producto.
- El hecho que se pueda relacionar con la empresa.

Al crear una marca tomando en consideración dichas características, puede poseer ventajas a largo plazo, ya que en el proceso la estaremos la realizando profesionalmente y adquiere un valor en el posicionamiento del mercado. Aun cuando no se tenga en cuenta todas las características, debemos tener presente las más fundamentales, que serían en fácil pronunciarla, de recordarla y agradable al oírla; son estrategias que atraerá la atención de consumidores potenciales desarrollando así un amor por la marca.

### 2.2.1.4. Elementos que integran la marca

Como expresa Costa (2004) sostiene que construir y gestionar la imagen de la marca significa asumir este nuevo paradigma que integra los tres elementos cruciales:

- La actitud estratégica: la marca busca la mayor eficiencia, desde el punto de vista del público –significados, valores– y desde el de la empresa –resultados.
- Fidelización; la visión sistémica: la marca es un "sistema" que tiene forma de red mallada; un sistema inter media en su estructura, funcionamiento, capacidad de manejo y control.
- La orientación semiótica: la imagen de marca es un sistema de "significados y valores" –funcionales, racionales, emocionales– que diferencian unos productos/servicios de otros.

La identidad de la marca se compone de cinco elementos corporativos: identidad, misión, visión, valores, y cultura cada uno de ellos ayuda a transmitir la esencia de la empresa y, por lo tanto, a diferenciarla de la competencia. (Medina, 2014)

Los elementos en una marca deben estar estructurados de tal manera que puedan representar la esencia de la empresa, la marca significara lo que la empresa hace y es. Le da una identidad propia y esta debe mantenerse como tal, porque las personas se aferran a una marca, otorgando su confianza y lealtad. Ya que sin estos elementos el mensaje de la marca será confuso y no lo captaran como es debido.

### 2.2.2. Difusión de Atractivos Turísticos

La manera adecuada de que las personas conozcan y honren el patrimonio cultural del sitio que asiste es que, siempre estén arraigados. Por supuesto de esta manera puedan participar como los principales veedores, en otras palabras, convertirse en un espectador apasionado por dicho lugar. (Alfonso M. J., 2013)

otro modo de difusión seria impartir información detallada atreves de los medios de comunicación más utilizados nacionalmente, como lo es la radio, televisión, medios impresos y hoy en día el medio más utilizado de manera masiva es la internet, de este modo se generaría información destacada, información justa y necesaria para dar a conocer los sitios turísticos pertenecientes a la cuidad de milagro, es una forma estratégicamente conveniente ya que enviar información publicitaria a estos medios se podrá reconocer

nacionalmente los diferente atractivos turísticos que posee este cantón, generando así ingresos sobre el turismo, se podría decir que atreves de las campañas publicitarias se lograra posesionarse en la mente del consumidor.

Las redes sociales son los medios de divulgación más rentables que se pueda considerar para la marca, al ser una herramienta en que las personas la utilizan con suma regularidad para interactuar cada día. El flujo de información que lleva a cabo constantemente permite estar al tanto de las novedades que se quiera comunicar, generando así una manera en que la marca pueda estar más cerca de las personas.

### 2.2.2.1. Definiciones de difusión

Difundir es, acción y efecto de difundir o difundirse. El verbo difundir invoca los siguientes significados de, extender, esparcir y propagar. (Nieto, 2003)

### 2.2.2.2 Tipos de difusión.

La palabra difusión tiene varios significados distintos según el ámbito que se quiera tratar, Difusión es la forma o estrategia para impartir información valiosa de algún producto, empresa o servicio y este se dé a conocer masivamente. Atreves del tiempo el significado de difusión se ha ido generando, ya que conlleva a muchos beneficios, permite llevar un mensaje a la comunidad o sociedad, informándoles de noticias, publicidades de un producto o servicio de alguna empresa, cabe recalcar que la publicidad está ligada a la difusión informativa siendo esta la que imparte atreves de los diferentes medios de comunicación conocimiento sobre dicha razón social.

### 2.2.2.3. Definición de atractivo turístico

Según Acerenza (2006) identifica los atractivos turísticos como el componente más importante del producto turístico por cuanto son los que determinan la selección por parte del turista, del punto del destino de su viaje, y son los que generan, por tanto, una corriente turística hacia su localización.

Quiere decir que mientras más bonito, acogedor este el lugar, mejor serán las visitas al sitio donde pertenece el atractivo turístico, tiene que contar con características que atraigan a los turistas.

Citando a Boullón (2006) señala que los atractivos turísticos conforman la materia prima que permite que la planta turística (equipamiento e instalaciones) opere.

En otras palabras, se puede decir que los atractivos turísticos son elementos fundamentales con los que cuenta una diversidad de recursos los cuales se los puede ir explorando poco a poco e ir renovando la calidad del turismo en las ciudades.

También di-Bella (1997) equipara atractivo turístico y recurso turístico, como un mismo objeto con distinta denominación según el sujeto que lo refiera. El autor señala que ambos suponen una serie de características propia de todo lugar que constituya un destino turístico que motive el desplazamiento temporal de los viajeros.

Se puede decir que recursos turísticos y atractivo turístico tienen una cierta relación entre sí, pero la diferencia es que poseen distintas funciones de las personas que visitan el lugar.

Se denomina atractivo turístico al lugar que promueve viajar o lugares que llaman la atención de las personas para que sean visitados e varias ocasiones

Por otra parte Acerenza (2006) ofrece una definición de atractivo turístico, considera que se trata de un objeto o acontecimiento capaz de motivar a un turista a abandonar su domicilio habitual para trasladarse a conocerlo.

En otras palabras, los lugares turísticos son una herramienta vital para el progreso de la cuidad, Es una fuente de ingreso importante y contribuye al desarrollo social que toda cuidad desea tener.

### 2.2.2.4. Tipos de atractivos turísticos

Existen varios tipos de atractivos turísticos.

- atractivos turísticos naturales lo que son montañas, campos, y parques recreacionales.
- 2.- atractivos culturales que están conformados por sus costumbres, fiestas patronales, comidas típicas, tradiciones de la cuidad y museos.
- 3.- y lo que son de tipo servicios como son los hoteles, restaurantes, parqueaderos, entre otros servicios que cubran la necesidad del turista.

### 2.2.2.5. Problemas que enfrentan los atractivos turísticos

Los problemas que enfrentan son varios uno de ellos estamos tratando en este proyecto de investigación, varios lugares turísticos de la cuidad de milagro han sido abandonados, tan solo porque no son conocidos comúnmente, por la falta de comunicación, otro factor grave es que no poseen una marca que los identifique, no constan con una identidad propia que el público meta logre reconocerlos, unos de los principales detalles de la marca es que esta esté elaborada estratégicamente cumpliendo los objetivos deseado de toda marca en una empresa o emprendimiento.

- 1.- Ser fácilmente reconocida.
- 2.- Lograr posesionarse en la mente de los consumidores.

### 2.2.2.6. Definiciones de emprendimiento

Cómo a partir de los siglos XVII y XVIII se calificaba de emprendedor al arquitecto y al maestro de obra. De esta manera se identificaba en ellos características de personas que emprendían la construcción de grandes obras por encargo, como edificio y casas. (Vérin, 1982)

El espíritu emprendedor del ser humano se ha desarrollado cada día con más ímpetu y esmero, según las necesidades del ser humados se han forjan grandes emprendimientos y de esta manera se ha logrado tener éxito.

### 2.2.2.7. Características de un emprendedor

Como exprea Amit (1997) las investigaciones de percepciones de los ejecutivos describen el emprendimiento o espíritu emprendedor con términos como innovador, flexible, dinámico, capaz de asumir riesgos, creativo y orientado al crecimiento.

A las personas emprendedoras también se lo relaciona con la palabra innovar, el emprender es innovador, trata de realizar cosas nuevas y estas las va cambiando siempre, no se limita al momento de crear para alcanzar lo deseado, es muy creativo, es demasiado dócil, le encanta ser protagonistas de su propio destino, sin duda alguna el emprendedor es una persona que se basa más en el conocimiento.

Como lo hace notar Casson (1982) propone dos caminos similares de características personales y funcionales para definir el concepto de emprendedor, con base en la economía, diferenciando al emprendedor del inversionista.

El emprender tiene una mentalidad progresista y empresarial que desarrolla sus habilidades como proyecto personal o de vida, en el emprendedor las características que predominan son:

- 1.- innovador
- 2.- creativo
- 3.- flexible
- 4.- analítico
- 5.- progresista
- 6.- exitoso
- 7.- planificador
- 8.- constante
- 9.- ingenioso
- 10.- apasionado(o)

### 2.2.2.8. Tipos de Emprendimientos

Existen 2 tipos de emprendimetos que son:

Figura 1 Emprendimientos de cooperativas de otras empresas sociales hibridas.

Fuente: (Francisco J. Santos, 2013)

### 2.3. MARCO CONCEPTUAL

### Atractivos

Generan un interés o agrado a algo.

### Colores corporativos

Color que se asigna a la marca, o logotipo de una empresa.

### Difusión

Difundir un mensaje o información obtenida.

### **Establecimientos**

Lugar donde se realiza alguna actividad comercial.

### **Emprendimiento**

Es el inicio para realizar la administración de un nuevo negocio, en el que se dan la creación de nuevos productos o innovación de los ya realizados.

### **Emprendedor**

Persona que propone y da iniciativa a una idea de negocio.

### Flexible

Capaz de adaptarse a cualquier tipo de cambios.

### Identidad visual corporativa

Parte fundamental y Aspectos visuales de una empresa o corporación.

### **Imagen**

Representación de una apariencia visual o representativa de algo, o alguien.

### Innovador

Persona que crea algo constantemente.

### Logotipo

Signo que representa de manera gráfica a una empresa.

### Lugar

Espacio determinado.

### Marca

Es una señal que nos permite distinguir algo se los demás, son un conjunto tangible e intangible usado como estrategia de marketing para posicionarte en la mente de las personas.

### Medios de comunicación

Canales donde se transmite o se emite algún mensaje a las demás personas.

### Medios de Difusión

Se refiere a los instrumentos que se utilizan para los medios de comunicación, a través de los cuales se transmite información de forma colectiva.

### Símbolo

Signo que representa una idea o algo determinado.

### Turismo

Es una actividad que consiste en viajar a uno o diferentes lugares del mundo, conociendo y disfrutando de actividades recreativas por un cierto periodo de tiempo.

### CAPÍTULO III

### METODOLOGÍA

El presente proyecto se basa en una investigación documental, por ende, su estructura está ligada a la recolección de citas bibliográficas de varios autores, proporcionando así un mejor análisis de acuerdo a nuestro caso de estudio. De acuerdo a la metodología inductiva que se está utilizando se la puede llamar como investigación cualitativa, dentro de la misma se emplean tipos de investigación descriptiva y explicativa.

# Definición de investigación documental

La Investigación documental según Alfonso (1994) es un procedimiento científico, un proceso sistemático de indagación, recolección, organización, análisis e interpretación de información o datos en torno a un determinado tema. Al igual que otros tipos de investigación, éste es conducente a la construcción de conocimientos.

La investigación documental tiene como finalidad brindarnos información escrita detallada, podemos recaudar información en diferentes estilos de documentos como son impresos, digitales, audiovisuales, revistas entre otros. Este proyecto se basa en información es extraída por diferentes libros con sus correspondientes autores, lo cual avala que la información que se está aportando sea aprobada.

### Definición de investigación cualitativa

La investigación cualitativa podría entenderse como una categoría de diseños de investigación que extrae descripciones a partir de observaciones que adoptan la forma de entrevistas, narraciones, notas de campo, grabaciones, transcripciones de audio y video cassettes, registros escritos de todo tipo, fotografías o películas y artefactos. Se utilizan los siguientes métodos: fenomenología, etnografía, teoría fundamentada, etnometodología investigación-acción y método biográfico. (Herrera, 2008)

Este tipo de investigación se desarrolla mediante el análisis recogiendo datos descriptivos de dicho lugar, este proyecto se basa mucho en lo que es la investigación cualitativa, porque nuestro objeto de estudio directamente son los emprendimientos o atractivos turísticos, el investigador cualitativo toma datos de hechos reales, basándose a veces por las experiencias adquiridas o vividas.

## Definición de investigación explicativa

La investigación explicativa tiene como objetivo responder a la pregunta ¿Por qué? Esta investigación intenta ir más allá de la investigación exploratoria y descriptiva para identificar las causas reales de un problema. Un investigador explicativo estaría interesado en las razones detrás de estos hechos. (Abreu, 2012)

La investigación explicativa da las razones del porque y para que se está investigando el caso, se busca sustentar de acuerdo a la recopilación de datos, esta va más allá que la descriptiva y explorativa porque intenta identificar las causas del problema y de este mismo modo resolverlo.

### Definición de investigación descriptiva

En las investigaciones de tipo descriptiva, llamadas también investigaciones diagnósticas, buena parte de lo que se escribe y estudia sobre lo social no va mucho más allá de este nivel. Consiste, fundamentalmente, en caracterizar un fenómeno o situación concreta indicando sus rasgos más peculiares o diferenciadores. (Morales, 2010)

Esta investigación se basa en la ayuda de gráficos, tablas debido a que la mente humana no puede recolectar datos en numerosas masas, esta investigación es de tipo analítica. Este tipo de investigación permitirá describir o detallar los diversos elementos que componen la imagen de los emprendimientos turísticos del cantón a su vez permitir establecer cuáles son los elementos que influyen en su correcto posicionamiento dentro del mercado turístico, lo que nos lleva a obtener datos sobre los principales actores o elementos intervinientes de la investigación.

### Método analítico y síntesis

El método analítico es entonces un camino, una manera de proceder, que puede constituirse en un modo de ser al incorporarse como un estilo de vida, lo que expresa su dimensión ética. Ahora bien, el método analítico es un camino para llegar a un resultado mediante la descomposición de un fenómeno en sus elementos constitutivos. (Lopera, Ramírez, Zuluaga, & Ortiz, 2010)

Sin embargo, Gómez Bastar (2012) sostiene que el método sintético su principal objetivo es lograr una síntesis de lo investigado; por lo tanto, posee un carácter progresivo, intenta formular una teoría para unificar los diversos elementos del fenómeno estudiado.

### Método inductivo y deductivo

El método inductivo, es el razonamiento mediante el cual, a partir del análisis de hechos singulares, se pretende llegar a leyes. Es decir, se parte del análisis de ejemplos concretos que se descomponen en partes para posteriormente llegar a una conclusión. En ello se asemeja al método analítico descrito con anterioridad. (Maya, 2014)

Conforme a Gómez Bastar (2012) el método deductivo, a diferencia del inductivo, es el procedimiento racional que va de lo general a lo particular. Posee la característica de que las conclusiones de la deducción son verdaderas, si las premisas de las que se originan también lo son. Por lo tanto, todo pensamiento deductivo nos conduce de lo general a lo particular. De este modo, si un fenómeno se ha comprobado para un determinado conjunto de personas, se puede inferir que tal fenómeno se aplica a uno de estos individuos.

# Método Histórico lógico

Con este método se proporciona un sistema de evaluación y síntesis de pruebas sistematizadas con el fin de establecer hechos, dependencias históricas y esclarecer antecedentes gnoseológicos que demuestren la interacción que siempre ha existido entre las ciencias desde sus propios surgimientos y, de esta manera extraer conclusiones sobre acontecimientos pasados que expliciten vínculos y que permitan encontrar y entender los hechos que justifiquen el estado actual. (Van Dalen, 1981)

### CAPÍTULO IV

### **DESARROLLO DEL TEMA**

# LA MARCA COMO MEDIO DE DIFUSIÓN DE LOS EMPRENDIMIENTOS TURÍSTICOS DEL CANTÓN MILAGRO

### 4.1 análisis sobre marcas de los emprendimientos turísticas

Dentro del análisis sobre marcas turistas, podemos decir que la marca es todo lo que el cliente puede percibir de la empresa, la marca posee un dominio propio sobre la intuición natural en los clientes en cualquier ámbito, la marca es lo que hace visible, identificable la empresa, establecimiento o servicio.

Las marcas turísticas, de este modo, tienen por objetivo rentabilizar un concepto de la imagen y de producto diferenciado que responda a los valores y a los deseos de un segmento de mercado. De ahí que sean vitales intangibles en un producto, un indudable valor añadido de éste y el estandarte sobre el que ondean los atributos fundamentales del producto turístico. (MEMELSDORFF, 1998)

Las marcas turísticas tienen como objetivo principal comunicar, hablar y unir todas las características, cualidades del lugar y plasmar mediante una imagen gráfica, y así poder dar vida al lugar turístico de esta manera puede ser vendido o visitado dicho producto.

Uno de los primeros objetivos de las marcas turísticas es posicionar, con la mayor nitidez posible, un ámbito territorial turístico y comunicar los recursos fuerza del destino que, normalmente, coinciden con recursos territoriales básicos. De ahí la estrecha conexión entre geografía, turismo y marketing. (MUNDET, 1996)

De tal manera este análisis conlleva a que la marca es muy importante para poder darse a conocer el producto, en este nos referimos caso el lugar turístico perteneciente al cantón milagro.

BLAIN (2005) Aporta una definición de la imagen de destino como conjunto de diferentes acciones de marketing encaminadas a:

1 - Ayudar a la creación de un nombre junto a su logotipo y marca propia, que lo identifique y distinga claramente de otros destinos.

2 - Crear un conjunto de expectativas favorables ante una experiencia de viaje única.

- 3 Consolidar y perdurar la unión emocional entre el turista y el destino.
- 4 Centrar la búsqueda de consumidores potenciales, disminuyendo costes y aumentando la rentabilidad de las acciones de marketing. Los autores nos tratan de puntos importantes, como la definición de la imagen de destino dentro del campo del marketing.

Según el Ministerio de Turismo (2013) sostiene que el Ecuador tiene la capacidad necesaria en ser una Potencia turística, para los extranjeros, así como para ecuatorianos, beneficiando la calidad de vida de la nación. Consta de bellos paisajes por apreciar y carreteras en las cuales se pueden viajar de una manera más confortable. Como alternativas de incentivar el turismo en el país, se han desarrollado actividades como el aviturismo, turismo para deportes de aventura, agroturismo, ecoturismo, entre muchas otras alternativas que ofrecen los destinos nacionales. Aunque aún queda un extenso camino que recorrer para poder ser una potencia, lo que nos acercara a eso será el afecto y la amabilidad de los ecuatorianos en brillar un buen servicio a quienes nos visitan.

En palabras del señor Ministro de Turismo, doctor Vinicio Alvarado Espinel, "debemos ser una potencia turística, porque tenemos todo para serla. Es necesario que lo asumamos en nuestras propias mentes, ya que se ha avanzado mucho en aspectos como consciencia ecológica, pero necesitamos ir más allá, no solamente por proteger el medio ambiente, sino para proteger nuestro negocio turístico como país". (Ministerio de Turismo, 2013)

De acuerdo al Ministerio de Turismo y el Geovit (Geoportal de visitas internas turísticas) en base a las pernoctaciones turísticas por cantón de destino, con respecto a los datos presentados en la demanda turística 2018. Se expondrá en esta tabla el total de personas que visitaron los diferentes sitios del Ecuador.

Tabla 1 Número de turistas que ingresan al Ecuador del año 2018.

Fuente: (Ministerio de Turismo, 2018)

En la presente tabla se exponen los datos anuales de los diferentes sitios que los extranjeros

con frecuencia visitan el Ecuador. En primer lugar, el destino más visitado esta Quito con

alrededor de 23 millones de turistas cada año. En segundo lugar, esta Guayaquil con 15

millones de turistas y por debajo esta cuenca que recibe a 5 millones de extranjeros en su

ciudad. Milagro se encuentra en el veinteavo lugar al recibir a 800 mil turistas al año.

(Ministerio de Turismo, 2018)

En la tabla que se presenta a continuación se puede observar la contribución económica

directa del turismo que se genera cada año en el Ecuador:

Tabla 2 Número de ingresos por turismo en el Ecuador entre el 2008 y 2016.

Fuente: (Eltelégrafo, 2017)

Según los datos expuestos en la tabla, se realizó un estudio para analizar el comportamiento

de las entadas de las divisas al Ecuador entre el 2008 y 2016. A partir del año 2008 se

registraron ingresos de \$745 millones en ingresos por turismo, el 2014 obtuvo la cifra más

alta al registrarse ingresos de \$1487 millones, hasta el 2015 descendió a la cifra de \$1174

millones. (Eltelégrafo, 2017)

4.2. Cómo difundir los emprendimientos turísticos

Se puede difundir los atractivos turísticos generando una campaña publicitaria, que sean

transmitidos en los diferentes medios del cantón Milagro, ya que esto mejorar el progreso de

milagro, reuniendo todos sus lugares turísticos, dando a conocer a la ciudadanía que deben

de visitar su cantón que dentro de él lugar existen distintos atractivos turísticos que se deben

de mejor para una mayor diversidad de turistas.

4.3. Ejemplo de emprendimientos turísticos ecuatorianos que tienen una marca

CASO #1

Emprendimiento turístico: Finca Cumandá

Propietario: Carlos Espinoza

23

Es un lugar turístico que se encuentra ubicado en el cantón Milagro provincia de las guayas, horario de atención es de lunes a domingo a las 8:00 am -18:00 pm. esta finca posee muchos productos agrícolas que son brindados al cliente que visita el lugar, como por ejemplo cuenta con 15ha de cacao, allí se elabora el chocolate junto y a vista de los visitantes, ellos participan en la elaboración y degustan del sabor y de las bondades que este presta, otro producto con gran benéfico es la Jamaica de este producto elaboran aguas que son expuesta a los turistas, otros muy importantes que posee en esta finca son mango, naranja, limón, zapote, coco, banano, guayaba, mandarina, lima, guaba entre otros. Aproximadamente contara con productos acuícolas como lo son las piscinas de tilapias, sin duda alguna será otro beneficio con el que contara la finca agroturística cumandá para las personas que visitan frecuentemente el lugar. Este emprendimiento turístico si cuenta con una marca registrada lo cual beneficia su difusión de manera clara y concisa, ellos difunden publicidad por medios de redes sociales, sitio web frecuentemente más visitado por las personas de cualquier parte del país, mediante reportajes de televisión también se ha dado a conocer, ya que es un medio masivo de gran importancia a la hora de difundir la marca de algún emprendiendo.

(Espinoza, 2017)

Figura 2 Entrada al espacio de áreas verdes de la finca agrícola "Cumandá".

### CASO #2

Emprendimiento turístico: Rancho Vasija De Barro

Propietario: Lorena Villagrán

Este emprendimiento es familiar, cuenta con varios elementos donde los turistas puedan compartir con sus familiares, la finca se encuentra ubicada en el cantón milagro, vía mariscal sucre, sector las cataratas. Los horarios de atención son los fines de semanas de sábado y domingo de 10:00 am- 17:00 pm. El nombre vasija de barro proviene de que los integrantes de la finca son provenientes de la sierra (Guaranda), por ende, las comidas típicas que ofrecen a sus turistas son hechas en vasijas de barros cocinadas en leña y con utensilios ancestrales, usan también las piedras volcánicas para preparar diferentes tipos de carnes. no cabe duda que es un lugar único para disfrutar en familia. Además, poseen variedades de frutos como mango, papaya, aguacate, caco, verde, naranja, guaba, piñas, entre otras vegetaciones. Cuentan con piscinas de tilapias donde los turistas pescan y de inmediato les

preparan un plato típico con lo obtenido de la pesca. Este emprendimiento si cuenta con una

marca que lo representa, el medio que escogen para su difusión son las redes sociales, poseen

una fan pague donde publican diversos tipos de publicidades y fotografías de sus turistas y

así esta sea compartida o recomendadas al público meta.

(Villagrán, 2017)

Figura 3 Sitio turístico de recreación familiar "Vasija de Barro".

CASO#3

Emprendimiento: Centro Turístico Visaltur

Propietario:

Centro turístico ubicado en el cantón Milagro, Avda. Tarqui y Paraguay, Cdla. Dager, posee

diferentes espacios donde se pueden recrear los turistas como piscinas, canchas deportivas,

juegos infantiles, áreas verdes, salón de eventos múltiples, restaurante, almuerzos, platos a

la carta, platos típicos, sus horarios de atención son de lunes a domingo desde las 09:00 am-

18:00 pm. Este emprendimiento si cuenta con una marca registrada, por ende, dicho lugar es

muy reconocido y visitado por gran cantidad de turistas en la cuidad de milagro, el medio de

difusión es por las redes sociales, cuenta con unas fans pague y tienen varios blogs que están

distribuidos en la web.

(piscinas guia bbb, 2019)

Figura 4 Espacio turístico recreacional del complejo "Visaltur".

CASO #4

Emprendimiento: Club Turístico Aguamarina

Propietario:

Club Turístico Aguamarina, está ubicado en el cantón Milagro, vía km26, es un lugar amplio

que cuenta con varios establecimientos que están disponibles para los clientes, Es un centro

turístico para la distracción familiar, amigos o compañeros, cuentan con diversión para

grandes y chicos, se disfruta de un ambiente agradable juntos a los suyos, sus horarios de

25

atención son solos días festivos o días de feriados nacionales o provinciales. Este sitio si posee una marca que lo representa en el mercado de los demás emprendimientos turísticos en la cuidad de milagro, su difusión es mediante redes sociales y blogs en la web.

(piscinas guia bbb, 2019)

Figura 5 Área de recreación perteneciente al balneario club turístico "Aquamarina".

Tabla 3 Cuadro comparativo de los diferentes lugares turísticos perteneciente al canton Milagro.

### 4.4. Propuesta de una estrategia de divulgación de los emprendimientos turísticos

**Objetivo:** Lograr por medio de una campaña publicitaria que la divulgación de los emprendimientos de las marcas lleguen a más turistas en el país, para dar a conocer los sitios turísticos del cantón Milagro y mejore su posicionamiento.

Nombre de la Estrategia: Aplicación de campaña publicitaria como herramienta en la divulgación de marcas turísticas en el cantón Milagro.

### Descripción de la Estrategia:

La estrategia consiste en elaboración de trípticos publicitarios que señalen a través de un mapa la ubicación de los diferentes sitios turísticos del cantón Milagro, además con una breve descripción de lo que cada sitio tiene para ofrecer, como las actividades, horarios de atención y gastronomía; en beneficio del negocio para potenciarlo y posicionarlo. Incentivando al turista que Milagro tiene muchas alternativas turísticas por ofrecer.

Emprendimientos turísticos como "Finca Cumandá", "Rancho Vasija De Barro", "Centro Turístico Visaltur", "Club Turístico Aguamarina" serán tomados como punto de inicio para la aplicación de la propuesta, al ser destinos turísticos con una marca presente, pero no muy conocidos; La difusión será efectuada creando una marca que permita representar estos emprendimientos.

### Implementación de la Estrategia

Se realizarán los trípticos correspondientes y se difundirán tanto en el medio impreso, como en digital. Para que los trípticos impresos puedan llegar al público objetivo deseado, se

realizara una campaña publicitaria que atraiga suficientes turistas extranjeros en la zona centro de la ciudad y así se pueda entregar los trípticos ofreciendo nuevas alternativas de sitios turísticos en el cantón Milagro. Como medio digital, el tríptico será publicitado a través de las redes sociales, siendo difundido de manera masiva a más extranjeros a través de la red, teniendo un mayor alcance en la difusión de los atractivos turísticos.

27

### CAPÍTULO V

### CONCLUSIONES

Posicionar una marca es esencial, ya que es una estrategia que permite a los emprendimientos tener su propia identidad, en ser diferenciada y reconocida con suma facilidad frente a las demás competidoras. Además permite posicionarse en la mente de los consumidores por un largo periodo de tiempo, así mismo que estos se conviertan futuros y leales clientes que no sientan la necesidad de recurrir a otras marcas.

Cuando se emprende un establecimiento y queremos realizar una marca, está siempre debe ser de fácil en su pronunciación, en ser memorizada y agradable al escucharla; son parámetros que la caracterizan y que se deben tomar en cuenta para su correcta estructuración. Al ser un signo visual, debe ser creado de manera profesional, adaptándose a las necesidades de los consumidores para que puedan distinguirlo con las demás marcas.

La marca como factor es primordial para la difusión de los emprendimientos porque permite establecer un vínculo afectivo con los consumidores, desarrolla una fidelidad a largo plazo y la difunden con los demás por medio de las recomendaciones personales. Garantizando que vuelva una y otra vez a consumir el mismo servicio, dejando una huella significativa en sus mentes.

Es de suma importancia adquirir una marca porque es todo lo que representa a la empresa en sí, acerca a las nuevas personas con el interés conocerla y también es la que evoca sentimientos sobre los productos y servicios que se brindan, otorgando experiencias trascendentales. Asimismo ayuda a comprender los propósitos del negocio, generando un valor de apego y motivación en los consumidores.

# LA MARCA COMO MEDIO DE DIFUSIÓN DE LOS EMPRENDIMIENTOS TURÍSTICOS DEL CANTÓN MILAGRO

INFOR	ME DE ORIGINALIDAD		
	% 8% E DE SIMILITUD FUENTES DE INTERNET	1% PUBLICACIONES	% TRABAJOS DEL ESTUDIANTE
FUENT	ES PRIMARIAS		
1	dehesa.unex.es Fuente de Internet		1%
2	repository.unimilitar.edu.co  Fuente de Internet		
3	biblioteca.udgvirtual.udg	1%	
4	de.slideshare.net Fuente de Internet		1%
5	renati.sunedu.gob.pe Fuente de Internet		1%
6	biblio.universidadecotec.edu.ec  Fuente de Internet		
7	www.scribd.com Fuente de Internet		1%
8	red.uao.edu.co Fuente de Internet		1%

9	www.spentamexico.org Fuente de Internet	1%
10	repositorio.pucesa.edu.ec Fuente de Internet	1%
11	www11.urbe.edu Fuente de Internet	1%
12	repositorio.uct.edu.ec Fuente de Internet	<1%

Excluir citas Activo Excluir coincidencias < 35 words

Excluir bibliografía Activo